

# GAZETA DE VALENCIA

DEL MARTES 15 DE AGOSTO DE 1809.

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

*Extracto de varios papeles franceses.*

Entre las mil y una patrañas que hay en cada número, para corromper la opinión, la que merece mayor vituperio es la de la suspensión de armas por un mes entre el Archiduque Carlos y el ejército francés. Aun quando no conociésemos que á espensas de esta miserable calumnia contra el honor de las armas del Emperador de Austria, se trata de alejar este huracán de revoluciones populares, que baxo todas las direcciones amenazan envolver á los tiranos, y tranquilizar en su consternacion á los esclavos de lo interior, hallamos en estos papeles todas las contradicciones, que trae consigo una audacia sin límites para mentir, y aquella falta de sagacidad y de precaucion para mantener la ilusion que produce un grande embuste. El tratado de suspension se supone firmado en el 12 de Julio, y con fecha de 14 en Viena dice el boletin 28:

» El Danubio ha crecido 6 pies. Los puentes de barcos que se habian establecido delante de Viena despues de la batalla de Wagram han sido destruidos.

Ya sabe todo el mundo lo que significan estas avenidas del Danubio, y estos fluxos periódicos. Esto sucedió el 14, y el 12 se firmó el tratado, segun el mismo diario.

» S. M., prosigue el Boletinero, ha estado en las cercanías del pueblo de Spitz, que forma la cabeza de puente de Viena, y ha mandado al General Conde Bertrand que forme diferentes obras de fortificacion, que deben ser trazadas y empezadas hoy mismo.

¿Para que tanta prisa en fortificar á Viena, quando hay

*una suspension de armas, segun el Monitor, y se cuentan tantas ventajas y maravillas?*

„Se ha interceptado un correo, donde se hallaba una correspondencia seguida, dice el mismo boletin del 14, entre „Gentz y el Conde de Stadion. Por aquí hemos descubierto la „influencia de este miserable en las decisiones del Gabinete „austriaco.”

¿ Con que despues de firmada una suspension, se interceptan correos, y se viola la confianza? Señor Boletínero, ya veo que para desempeñar dignamente el oficio, tendrá V. que hacer un viage á la Corte de José, y aprender á embrollar del famoso Sotelo, y de los demás trapisondistas y ruines, que forman el respetable séquito de aquel Rey de las lluvias, de los hielos, y de las nieblas. ¿ No ve V., Señor Boletínero, que no es posible que se crea en Europa, que el Gefe del Estado Mayor del Emperador de Austria firmase, no digo para un mes, sino para un minuto, los artículos mas infames contra el honor de su Amo, que hasta ahora han aparecido en transaccion alguna de esta clase, desde que hay Soberanos y exércitos? ¿ No ve V. que nos da la fecha del 12, y para el 13 se estipula la realizacion de compromisos y evacuaciones de plazas muy distantes, y que este mismo tratado no se ha visto, ni se ha podido ratificar de modo alguno por las altas partes contratantes? V. creará sin duda que habla entre Nomakeses. Bien conocemos que la necesidad de mentir mucho y aprisa es urgentísima; pero se echa mano de otros expedientes, ó se repiten las mentiras añejas, como la rendicion de Lisboa, el degüello de los Ingleses, el sitio de Valencia, la reconciliacion de la Junta Central, y los pelillos á la mar del valeroso y singular Pepillo.

## AUSTRIA.

*Lintz 6 de Julio.*

La division Deroi llegó aquí del país de Salzburgo (por- que la echaron) para reemplazar la division del General Wrede. (Dios lo haya perdonado, y á su division tambien, que el mismo 6 de Julio quedaron estercolando los campos de Wagan.)

Se levantan trincheras al rededor de Lintz sobre las dos

orillas del río. Se continúan también con mucha actividad las fortificaciones de Pasau. (¿Y con que motivo se toman estas precauciones vigorosas? Mucho se recela, Señor Diarista, una de estas retiradas, en que los empujones y las corridas suplen á las marchas. ¿No es esto?)

## SILESIA.

*Breslau 1 de Julio.*

Se acaba de recibir la noticia de que los Polacos han abandonado á Lemberg, y que los Austriacos han vuelto á ocuparlo el 21 de Junio, baxo el mando del Feld-Mariscal Egermann. (*Diario del Imperio del 19 de Julio.*)

## GRAN BRETAÑA.

*Londres 1 de Julio.*

Toda la atencion del público se fixa al presente sobre la nueva expedicion que se ha equipado en nuestros puertos, y que debe hacerse á la vela en estos días. Segun nuestros diarios las tropas de desembarco ascenderán á 35 ó 400 hombres, mandadas por el Lord Chatam. Este Gefe tendrá á sus órdenes otros 20 Generales. La caballería será mandada por el Lord Rosslyn. El Lord Chatam reunió ayer en su casa á los Oficiales superiores, y les dió orden para que estuviesen dispuestos para partir. No hay momento seguro.

El Comandante en Gefe de las fuerzas navales de la expedicion es el Almirante Otway: el famoso Sir Home Popham va tambien en la expedicion.

*Portsmouth 30 de Junio.*

La esquadra de la expedicion se compone de 20 navíos de línea. Doce partirán de Spithead, llevando á su bordo tropas de desembarco. El Almirante Otway ha enarbolado esta mañana su pabellon en el navío Monarca de 74. Habia llegado de Londres la noche anterior, despues de haber recibido las últimas instrucciones. Seiscientos hombres irán á bordo de cada navío. La legion Alemana y las Guardias compondrán

una parte de la expedicion. Tambien el famoso Congrève, inventor de los cohetes incendiarios, va en ella (1).

## ESP A Ñ A.

### ANDALUCÍA.

*Sevilla 7 de Agosto.*

Ayer llegó de Cádiz el aviso de la entrada en dicho puerto del navío San Francisco de Paula, con 6 millones de pesos para el Rey, y 2 para particulares

*Quartel general de Talavera de la Reyna 2 de Agosto.*

*El Excmo. Señor Capitan General á sus tropas.*

Soldados del ejército de Extremadura: los días 27 y 28 de Julio habeis combatido valerosamente, habeis rechazado repetidas veces al enemigo, que ha tenido que huir dexando su campo cubierto de cadáveres. Esta gloriosa victoria se debe á vuestra firmeza y union en la formacion, á vuestro fuego continuo y bien sostenido, y á la eficacia de vuestros Oficiales y Gefes: si siempre observais lo mismo, somos invencibles. Los Franceses no son hombres sino quando no hallan resistencia; la han encontrado en las valerosas tropas inglesas nuestras aliadas, y los ha destruido y puesto en fuga; sabemos que el soldado francés rehusa ya los combates, desde que ha visto sus últimos escarmientos.

Soldados: estoy contento de vuestro denuedo y firmeza: os congratulo de vuestro triunfo, y espero mucho de vuestro valor y disciplina. No llamo soldados, ni considero como parte del ejército, á los viles còbarden que abañdonaron sus compa-

(1) *Los Diaristas franceses se afanan por descubrir á donde irá á parar este nublado. Todo es conjeturas, dicharachos y farándula. El caso es que el miedo arranca todo este farrago de bagatelas, con que se procura sosegar la consternacion de un pueblo, que no las tiene todas consigo al verse atacado por tantas partes, y de tantos modos.*

feros en los días de acción, fugándose por miedo del riesgo, y con designio de cometer desórdenes.

Tales delinquentes, además de la infamia que los cubre, serán diezmados conforme vayan siendo aprehendidos. Cuartel general de Talavera de la Reyna 2 de Agosto de 1809. = Cuesta.

#### *Orden.*

Esta tarde á las 5 en punto de ella concurrirá un piquete de cada cuerpo de las divisiones primera, segunda, tercera, quarta y reserva, al sitio inmediato al Pajar de Bergara, donde los Ingleses tienen una batería, para asistir á la execucion de la justicia de los individuos á quienes ha tocado la suerte de ser pasados por las armas. Los piquetes de los cuerpos de que son los reos asistirán con estos, llevando además los soldados que han de executar la sentencia; pero no los expresados cuerpos por entero, por no permitirlo el terreno. Los Capellanes pasarán á las prevenciones donde se hallan los reos, y los acompañarán hasta el suplicio.

Esta tarde á las 6 los Mayores de division pasarán al General de la infantería las noticias de los Oficiales comprendidos en el bando del 30., expresando con distincion los presentes, y los que aun se hallen fugitivos.

#### *Cádiz 1 de Agosto.*

Dos sucesos felices han ocupado la atención pública, y han servido de pábulo en el día de hoy al patriotismo de estos leales y sensibles habitantes. A la noticia de la llegada del Excmo. Señor Marqués de Wellesley, Embaxador por S. M. Británica cerca de la Suprema Junta Central, ha sucedido dos horas despues la de la victoria conseguida por los ejércitos combinados del Señor Wellesley, digno hermano de este Señor Ministro, y por el del Señor Cuesta. Esta conformidad de motivos agradables ha hecho lucidísima la entrada de este personage, precedido ya por todas las prevenciones que justifican un mérito distinguido, y á un sugeto ilustre por su carácter y sus luces. El pueblo exáltado de gozo buscaba todos los modos de manifestar su admiracion y su afecto hácia el Señor Wellesley, y su gratitud á la generosa Nacion que representa. Los buques

empavesados, las salvas de artillería, el ruido de las campanas, y los gritos de *vivan Jorge III y Fernando VII*, ofrecían aquel agradable desorden, que enternece y exalta el corazón. El pueblo cortó los tirantes del coche preparado para S. E., lo hizo rodar por encima del pabellon francés, y lo condujo á su alojamiento, donde lo esperaba una vistosa Guardia con bandera y música. Despues prosiguió en sus aclamaciones, y S. E. el Señor Embaxador observaba gozoso y satisfecho este espectáculo del patriotismo, y de la afeccion de un vecindario vivamente reconocido.

#### *Granada 4 de Agosto.*

Nuestras guerrillas y partidas avanzadas siguen adelantándose hácia Madrid, sin que haya ocurrido cosa notable. Algunos cuerpos de la division de reserva recorren igualmente los vados entre Toledo y Aranjuez. Las divisiones que hay sobre Toledo han hecho repetidas veces fuego contra el enemigo, sin que se le haya correspondido.

El primero del corriente se pasaron á nuestras banderas 10 Alemanes á nado por las inmediaciones de las barcas de Acequia, y segun las noticias que dan, se infiere que los enemigos situados en Toledo están llenos de consternacion por el temor que les causan nuestras tropas.

#### *Jaen 2 de Agosto.*

#### *Noticias de Madrid.*

El 26 se alarmó Madrid con la voz de que nuestros ejércitos, particularmente los Ingleses, se hallaban en las inmediaciones de Alcorcon, por lo que se despobló toda la Corte, saliendo por el camino hasta dicho pueblo con prevenciones de comida, bebida, y quanto podian llevar para sus libertadores: desde el 26 al 28 están abiertas todo el dia y la noche fondas, cafés, y todo género de casas públicas, y el pueblo con sus banderas por todas las calles victoreando á nuestro amado Fernando VII. Los Franceses se han hecho fuertes en el Retiro, y han puesto un cartel en que decian, que estando cerca los enemigos, los que quisiesen asegurar sus personas, tanto señoras como hombres, y tomar las armas, se las entregarían pa-

ra defenderse dentro del mismo Retiro. El Gobernador Belliard salió el 27 á caballo con la escolta de 60 dragones á la puerta de Toledo, diciendo que se tranquilizasen que todavia no venia el enemigo, y se refugió inmediatamente al Retiro, y al instante dió orden para que se pusiesen guardias dobles en todas las bocas calles principales de la Corte: tambien se han puesto por su orden tres cañones, el uno en la plazuela de Palacio, y los otros dos en la plaza Mayor y la del Angel; y en los dichos dias 27 y 28 no se han dado cartas de seguridad, ni menos se han pedido pasaportes á los que entraban y salian.

En este mismo dia 27 se presentaron en esta Villa dos propios, que salieron expresamente á saber la situacion de nuestros exércitos, y dixeron que un Oficial inglés con 50 hombres habia pedido raciones en Naval-Carnero; y tambien se dice, que en Arganda, y los demás pueblos de su inmediacion, se han pedido 5<sup>0</sup> raciones para nuestras tropas, y que se han de aprontar el 29.

Se han pasado á nuestro exército de Yepes 6 Polacos, el uno de ellos casado hace pocos dias con una jóven española.

Es grande el entusiasmo de nuestras Américas en favor de la justísima causa que defendemos, como aparece por el siguiente párrafo, que copiamos á la letra, de una carta de Valparaiso en la Provincia de Chile, que con fecha del 6 de Abril dirige un caballero de aquel pueblo á un pariente suyo residente en esta.

» Es increíble, dice, la variedad con que nos escriben el estado de nuestra Península: unas veces nos lisonjean con las noticias mas favorables, y otras nos abaten con las mas infaustas, y todo parece obra de los iniquos faccionarios del tirano; de modo que solo tenemos por muy cierto, que daremos hasta la camisa por sostener nuestra justa causa, y no conoceremos otra potestad que á Fernando VII, y á sus legítimos sucesores; y quando todos faltaran, antes tendríamos relacion con el Turco, que con la Francia: este es el sentir hasta del rudo pueblo en todas partes, modelo de la lealtad.

En esta semana se embarcan 50 caxones de plata y 3 de oro sellado en la fragata, para que por la via de Lima vayan á

España: en todo este mes deben salir el San Fulgencio y la Astrea con 9 millones de pesos del Callao, y todos aprontan sus expediciones de frutos: creo que ha de sobrar dinero; y creo mas, que si cada mes se pidiese un nuevo donativo, cada mes seria feliz la recaudacion."

GALICIA.

*Coruña 6 de Julio.*

La gloria de la Nacion exige imperiosamente que se publiquen los felices resultados de la accion de San Payo, y los interesantes frutos de los trabajos patrióticos del Excmo. Señor Conde de Noroña y de su aguerrida division, á quien los mismos enemigos, á pesar de su intolerable orgullo, han prodigado los mas altos elogios.

La intencion de Ney era batir la division del Señor Conde de Noroña, combinando despues sus operaciones con Soult, á fin de envolver y destruir en seguida las tropas del Señor la Romana, asegurando que perderia su nombre si el 11 de Junio no entraba en Vigo; pero la acelerada retirada de aquel primer General, y su obstinada defensa en el puente de San Payo, no solo frustraron los soberbios designios de Ney, sino que le cubrieron de terror y de vergüenza. Desde aquel dia el jactancioso francés no pensó sino en retirarse; y hubiera sido fácil aniquilarle, si nuestra division hubiera tenido la necesaria caballería. Sin embargo, los movimientos executados por nuestro diestro General aceleraron la marcha del francés, quien el 22 abandonó la Coruña, y el 25 á Lugo, entrando en aquella primera plaza nuestra division el 30, despues de unas marchas muy precipitadas. El 30 fue el dia de triunfo del incomparable Noroña, y de su invencible division, aunque la noche que precedió hubo iluminacion general, bayle en el teatro, y música á las puertas de la casa que se habia preparado para tan digno Gefe.

El mismo dia á las 10 de la mañana salió el General á caballo á recibir á su victoriosa division á la entrada del arrabal. No es posible ponderar el gozo de los habitantes de la Coruña, y sus aplausos y aclamaciones. Todas las ventanas estaban ricamente colgadas, sin haberlo mandado nadie, y en

todas estaban las mugeres con canastillos de flores, derramándolas á porfía sobre nuestros valientes soldados y sus dignos Jefes. Despues se formó la division en dos filas por toda la calle de las Panaderas, y se dieron tres vivas á nuestro amado Soberano, con otras tantas salvas de artillería. Por la noche se cantaron en el teatro versos alusivos á tan plausible acontecimiento, repitiendo el pueblo sus vivas y aclamaciones. El primero de Julio se cantó con toda ceremonia un solemne *Te Deum* en la Colegiata, en accion de gracias por la recuperada libertad y felicidad de nuestras armas, con una magnífica música, y tres salvas de artillería. El 2, reunidas las Autoridades en el gran salon de Palacio, el General propuso que se prestase el juramento de fidelidad á nuestro legítimo Soberano, lo que se efectuó por todos los concurrentes.

Aunque fatigado con la lluvia y violenta marcha que acababa de hacer el infatigable Noroña, hizo en la misma tarde que se imprimiese una proclama, y formó un tribunal de Seguridad Pública. En seguida organizó otro Militar, para que entendiendese sobre infidencia de los militares, anuló las autoridades puestas por los Franceses, restableció las antiguas, mudó el nombre y constitucion de la milicia nacional, hizo varios arrestos, y otras cosas de mucha consecuencia en las primeras veinte y quatro horas.

Despues de estos trabajos militares y patrióticos, actualmente se halla entendiendo en la rehabilitacion de las maestranzas, cañones enclavados y fusiles sumergidos en el agua, y en recoger vestuarios y efectos para su gloriosa division, que está desnada.

Lo que apura nuestro digno Cefe es la falta de numerario, pues se le dieron solo dos millones en la persuasion de que no tendria ejército; pero teniendo mas de 120 bocas que mantener, he aquí las expresiones con que tan invicto militar explica la grandeza de su alma: »A todo daremos salida, pues la fortuna está por nosotros, como decia César.»

#### CATALUÑA.

*Parte de Cállella del 6 de Agosto.*

Ayer y antes de ayer repitieron los enemigos sus ataques.

contra la plaza de Gerona con el mayor encarnizamiento. Empezaron por atacar, y concluyeron por asaltar á Monjuich, y á la plaza. Se obstinaron mucho en los dos puntos del castillo y de la puerta de Francia; pero no solamente fueron rechazados, sino destrozados y confundidos, tomando una vergonzosa retirada. La pérdida que han tenido en esta desesperada tentativa ha sido mas considerable que nunca, y se regula á 2500 ó 3000 hombres. Esta defensa, y este valor heroico de los Gerundenses, nos honrará para siempre en la memoria de los hombres. Mas temen en el día aquellos valerosos habitantes á los Franceses muertos, que á los vivos, porque la estacion es peligrosa.

El fuego de cañon duró ayer hasta el medio dia, y prosiguió la fusilería hasta la noche.

Sabemos que la gente y demás útiles que se embarcaron en Arenís de Mar para el socorro de esta plaza han llegado felizmente.

La guerrilla que salió de Hostalrich se ha portado con mucho valor, y ha hecho prisionera otra guerrilla con un Oficial.

#### *Manresa 1 de Agosto.*

Los enemigos dirigen contra el castillo de Monjuich un terrible fuego de fusilería desde el parapeto. Los movimientos que han hecho estos días, parece que solo han tenido por objeto el relevo. En quanto á la ciudad, prosigue con su acostumbrado valor y animosidad.

#### *Del 2.*

Ha entrado algun refuerzo y víveres en Gerona.

Se cree que de resultas del tiroteo del 31 de Julio alguna granada de la plaza incendió una considerable porcion de municiones del enemigo, pues se observó una grande humareda, y al mismo tiempo una terrible explosion.

#### *Del 3.*

Los enemigos continúan perdiendo mucha gente delante de los muros de la inmortal Gerona.

Los somatenes del cargo del Domero de Llosa incomodan mucho á los Franceses en el llano de Domeny.

El 2, diez somatenes hicieron huir una guerrilla francesa desde las Esposas á Bañolas.

*Día 4.*

Gerona continúa defendiéndose con teson.

*Martorell 3 de Agosto.*

Parece que respiramos mas tranquilos, porque hace 6 dias que no hemos visto á los Franceses. Todos los dias llegan muchos pasados, y se pillan bastantes prisioneros. Sabemos que en Barcelona es mucha la escasez de víveres. Nuestros somatenes pillan continuamente Franceses en los alrededores de aquella plaza.

Sabemos positivamente que los Franceses se han retirado á una distancia de 3 leguas de Gerona; pero no aseguramos, si es con ánimo de abandonar su empresa, ó si es con el de municionarse de nuevo, y atacar á los somatenes y tropas, que les interceptan con tanto denuedo é intrepidez la comunicacion con Figueras.

*Valencia 15 de Agosto.*

La conducta profunda y sabia de los ilustres Caudillos que están al frente de los ejércitos anglo-hispanos, nos hace esperar la derrota completa del enemigo segun el tino que guía sus operaciones. Podrá retardarse algunos dias la libertad de Madrid; pero la gloria de destruir al enemigo de tal modo, que se halle sin recursos para verificar una retirada larga y penosa, asegura unas ventajas inapreciables, y da á la Nacion un aspecto de seguridad, y de independencia absoluta. Entonces podrán nuestras armas vencedoras esgrimirse en otro terreno, y la guerra adquirirá un semblante menos ceñudo y espantador para los hombres tímidos é inútiles, y menos costoso para la Nacion.

*ADVERTENCIA.*

*Inadvertidamente se publicó en el Número anterior, que el Señor Marqués de Jura-Real había obsequiado las tres noches de iluminacion á la Junta Superior con un espléndido refresco.*

Posteriormente hemos sabido , que la primera noche el Señor Marqués de Jura-Real hizo este obsequio , la segunda el Cónsul de S. M. Británica el Señor D. Pedro Tupper , y la tercera el Excmo. Señor Comandante General D. José Caro.

A V I S O.

El 19 de Junio último, en la Villa de Calanda y su camino para el Mas de las Matas y las Parras en el Reyno de Aragón , se extraviaron diferentes Vales Reales de las creaciones de 1 de Mayo y 1 de Setiembre de 1808 , que iban juntos bajo un mismo pliego, y entre todos componen 2100 pesos , encabezados los de Mayo en nombre de D. Rafael Vidal, y los de Setiembre en el de D. Juan Temprado, todos sin endoso alguno. Tambien les acompañaban los libramientos del Comisionado de la Junta de Consolidacion en Zaragoza, contra la Caja de la Tesorería de la misma para el pago de sus intereses vendidos en 1 de Mayo y 1 de Setiembre de 1808. El que los hubiere hallado, ó tuviere noticia de su paradero, lo manifestará á D. Pedro Barreda Centelles, Abogado de esta Ciudad, que vive en la plaza del Correo, casa del tránsito, que está encargado de recibirlos, y de dar la competente gratificacion.

---

Observaciones sobre la conducta de Bonaparte y del Senado Conservador con los Príncipes de la Europa, y en especial con la Casa de Austria.

Conversacion ó diálogo entre el Conde de Metternich, Embaxador del Austria en París, y Mr. Champagny, Ministro de Relaciones Extrangeras de Francia. Y Nota que en 16 de Agosto dirigió Mr. Champagny al General Andreosi, Ministro de Francia en Viena. Se hallarán ambos á dos quadernos en la librería de Justo Fuster, calle de Campaneros.